
特首梁振英昨日就立法會新界東補選結果回應時表示，
知道社會上存在怨氣及不少困難，政府願意聽社會不同意
見，一同解決社會上不同問題。特區政府一直以開放負責
的態度與各界溝通，求同存異尋求解決問題的辦法。關鍵
是有關人士、組織必須摒棄暴力，不能打着表達訴求名
義，實質謀求「去中國化」、甚至「港獨」的企圖；只有
遵循合法、和平、理性的原則，溝通才有基礎，才有空
間，才可能有積極成果。以暴力逼人就範的手法，只是另
有所圖的借口，不僅解決不了任何問題，反而會貽害無
窮。

對於此次補選的結果，有輿論認為，激進勢力得到一定
數量選民的支持，代表選民尤其是年輕人要表達對政府管
治的強烈不滿，「香港已經到了觸發社會動盪的臨界點，
反映管治出了大問題，特首、特區政府要虛心聆聽選民的
意見，滿足年輕人的訴求，才能消除社會的不穩定因
素」。事實上，本屆特區政府自上任以來，一直努力解決
市民最關心的問題，積極回應市民最關切的訴求，例如在
房屋問題、扶貧問題都全力以赴、迎難而上，所取得的成
績也是市民有目共睹的。

毫無疑問，香港長期累積下來不少深層次矛盾，要解決
這些矛盾不可能一蹴而就，需要一個過程；同時，本屆政
府施政所遇到的阻力也是前所未見，即使政府有誠意、有
善意聽取不同意見，也需要有關各方以同樣態度作出回
應，才能形成天時、地利、人和的溝通氣氛，為解決矛盾
創造有利條件。

問題是，近年本港社會政爭加劇，反對派政客、政黨對
特區政府、中央政府抱有敵視心態，屢屢將民生議題政治

化，把單純的民生經濟發展問題演化成為管治衝突，藉以
打擊政府威信，破壞香港與內地的關係。旺角暴亂中，有
人以維護無牌小販權益為名，刻意挑戰警方執法，公然追
打警員、記者，釀成令人震驚的街頭暴亂，這究竟是要表
達什麼訴求？真是幫小販出聲那麼簡單？新界東補選，有
參選人以「本土主義」為旗號，卻肆無忌憚地叫囂推翻中
央政府的口號，這又是要表達什麼訴求？一切以「去中國
化」、「抗拒兩地融合」、乃至謀求「港獨」為目的的訴
求，無論披上如何冠冕堂皇的外衣，本質上都是反中亂港
的借口，又怎麼會有溝通的空間？

市民對政府施政是其是，非其非，提出實事求是的意
見，政府不僅要虛心認真聆聽，更要積極設法改進。而任
何人不論提出任何意見、表達任何訴求，不論自稱的出發
點是如何崇高偉大，都必須合法和平，採取非暴力的手
段，這是全世界任何一個法治文明地區的基本法則。如果
說，新界東補選之後，政府不應忽視「本土」力量，應積
極回應他們的訴求，那麼首先請這些勢力的代表收起「勇
武抗爭」、「以武制暴」等煽動性的口號，不要未進入立
法會便已揚言「一旦進入就要癱瘓議會」。如果政府因為
怯於暴力而溝通，滿足激進人士和政黨的非份訴求，暴力
只會變本加厲，香港將永無寧日。

古往今來，任何成功的尋求共識的研商，都離不開和
平、理性的大前提，都建基於合法合情合理的基礎上，希
望真正有志為民服務、建設香港的人士，都朝這個方向努
力，共同把香港這個家園建設得更好；如果有人以社會問
題為由炮製、策劃無休止的暴力衝突，也請港人認清他們
的真面目，大聲向他們say no。

摒棄暴力「港獨」 官民溝通才有基礎
一名男海關關員懷疑因財困問題，

昨日於機場貨運站海關更衣室吞槍自
盡。這已是近1個月內的第3宗紀律部
隊人員開槍自殺個案。包括警察在內
的紀律部隊工作性質特殊、壓力大，
如因財困而不能自拔，不但影響服務
市民的成效，更給社會帶來不安。管
方應針對紀律部隊成員由財困而引致
的自毀行為，及早介入，一方面提供
必要的心理輔導，另一方面還須協助
其重組債務，妥善解決財困。當然，
要從根本上杜絕類似悲劇重演，還應
進一步在紀律部隊中推廣健康生活及
正確理財觀念，引導員工穩健理財，
自覺抵制不良習慣，防患於未然。

近日發生的三起紀律部隊人員自殺
案件中，其中兩名涉事者均有財政困
難，因無法承擔和面對，才選擇走上
絕路。事件反映，欠債是紀律部隊成
員特別是警員自殺不可忽視的因素。
警務人員長期在高風險環境下工作，
承受巨大工作壓力，心理健康也相對
脆弱。若再因理財不慎，債務纏身，
在憂心、絕望的夾擊下，往往容易做
出極端行為。雖然選擇怎樣的理財方
式純屬個人自由，但紀律部隊人員畢
竟肩負維護社會法紀和安寧的重要職

責，警隊有必要重視相關問題，避免
無謂折損，維護警隊聲譽，向社會傳
遞積極正面的訊息。

目前，警隊為提醒及警惕內部人員
重視財困問題，不僅在《警察通例》
中列明「如不謹慎理財而導致嚴重財
政困難，以致影響人員的工作效率，
有關人員將因而遭受紀律處分」，同
時也詳細規定了可以參與的借貸交易
範疇及對象。然而，由於害怕被追究
和東窗事發被人嘲笑，深受財務困擾
的警員普遍不敢向警隊求助，反而透
過其他不正規渠道「救急」，結果弄
巧成拙，越陷越深。

俗話說，預防勝於治療。事前幫助
總好過事後懲處。及早識別有負債跡
象的人員，有針對性地提供適切協
助，疏導其心理困擾，幫助其重組債
務，是防止他們走向極端的關鍵所
在。幫助警務人員建立健康生活和穩
健理財的習慣，更有助於從源頭上防
止沉迷賭博、理財不善的事情發生，
淨化紀律部隊內部風氣。總而言之，
警隊針對財困人員的政策，應該從預
防、教育及紀律處分三方面多管齊
下，杜絕此類悲劇重演。

（相關新聞刊A7版）

多管齊下防紀律部隊人員自殺悲劇

經民聯促「一帶一路」多元旅遊
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經民聯「兩會」提案及建議摘要

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國
「兩會」即將揭幕，自由黨昨日分別向
全國人大和政協提出建議和提案。港區
全國人大代表、自由黨榮譽主席劉健儀
就內地空氣污染治理、落實廣深港高鐵
「一地兩檢」及跨境執法問題，向人大
提出3份建議，其中包括建議「一地兩
檢」分南北進行，北上關口設在西九
站、南下將複製深圳灣模式設於深圳
北。

促開放蘇浙閩來港個人遊
身為全國政協委員的自由黨榮譽主席

周梁淑怡，黨友楊孝華、李子良及胡漢
清，將提交總共10份政協提案，包括在
落實二孩政策上，給予生育二胎的婦女
更多產假，並在全國落實男性侍產假計
劃、容許外出工作人員的子女在異地參
加中考，以解決農村留守兒童問題，及
開放江蘇、浙江和福建等省份居民來港
個人遊計劃等。
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涉港建議及提案摘要
1. 廣深港高鐵「一地兩檢」分南北進

行。北上由內地派駐邊檢人員，在西
九站提供「入境預檢」服務；南下由
港方派駐入境處人員，在深圳北站提
供「入境預檢」服務。

2. 逐步實現全面開放江蘇、浙江和福建
等省份居民來港個人遊計劃。

3. 全力支援香港盡快落實「一帶一路」
相關計劃中，有關於融資、經貿、會
議及展覽中心的措施；助香港加入
「亞投行」、東盟自由貿易協定等。

4. 嚴厲打擊南亞「難民」以內地作為目標
的非法入境活動；加強搗破涉及安排這
類偷渡運輸線的犯罪集團。

涉內地建議及提案摘要
1. 加快落實在全國推行機動車及車用燃料國五標

準，設立有效淘汰老舊車輛的計劃在全國推行；
懲處超標排放的車輛。

2. 考慮容許外出工作的人員，帶同子女遷移到城市
定居；考慮容許他們在異地參加中考，為農村留
守兒童家庭提供短期性援助。

3. 給予生育第二胎的婦女更多產假；在全國落實男
性侍產假計劃，並增加第二胎子女的侍產假數
量；考慮對不論生育一孩或二孩的家庭，均提供
稅務優惠；考慮為受影響家庭發放一次性的「二
孩特別津貼」；培訓內地非留宿家庭傭工；允許
外籍家庭傭工做短期合約工。

4. 北京首都機場國際中轉的旅客，只要持有所接駁
班機的登機證，應免查旅行證件和中國簽證。

5. 訂立網絡世界侵權的刑責，同時保障使用者的表
達自由；亦要主動出擊，加強執法力度，嚴打違
法侵權行為。

6. 對外國人的免簽證或落地簽證服務，可劃一適用
於所有國際機場的口岸；立例規定所有航空公司
必須嚴格檢查清楚每位外國旅客是否已取得中國
簽證，或能否在第一個入境站獲取免簽證或落地
簽證，才可以在出發的機場辦理登機手續；不遵
守或造成失誤的航空公司要繳交罰款。

7. 於預計會有重污染日子的前夕，對市民預先作出
警告；先由限制使用公務車做起。

林建岳：旅遊寒冬 何時夏天
經民聯昨日舉行記者會介紹「兩

會」提案，監事會主席林建岳表
示，違法「佔領」、「鳩嗚團」、
「反個人遊」及旺角暴亂等，已令
香港旅遊業處於寒冬期，「北京這
麼凍都有夏天，香港的寒冬何時才
過去，何時才有夏天？」為此，他
提出了「打造香港成為『一帶一
路』多元旅遊平台」等建議。
同時在「兩會」期間，林建岳會

走訪國家旅遊局等不同單位，提出
各項優化旅遊建議，其中包括要求
中央支持深化兩地旅遊產業合作，
發揮兩地優勢，將香港打造成「一
帶一路」的多元旅遊平台；將香港
打造成「一帶一路」的仲裁中心，
發揮香港法律制度與外國接軌、認
受性較高、法律人才儲備豐富等優
勢。

梁君彥：助港企供應鏈升級
經民聯主席梁君彥，將計劃提出

內地與香港合作協力實踐《中國製
造2025》的提案，並建議有關部委
及廣東省政府提出針對性的相應政
策，支援和鼓勵珠三角地區的港
企、民企在供應鏈上升級，從而實
現《中國製造 2025》的目標。同
時，他亦提出「關於《勞動合同
法》實施的意見和建議」的提案，
反映港資企業在目前經濟下行的壓
力中所遇到的問題，並建議優化法
例中的內容。

林健鋒：港應加入「亞投行」
副主席林健鋒則指，「一帶一

路」沿線國家的總人口約44億，經
濟總量約21萬億美元（約164萬億
港元），特區政府的「一帶一路」
督導委員會，應與內地省市之間設
立直接的溝通平台，在這個平台的
基礎上，香港可組織企業到「一帶
一路」沿線國家參與聯合路演，推
動香港貨品、服務等，及加強對
「一帶一路」的海外宣傳。
林健鋒建議，特區政府與內地相

關省市，定期舉辦交流會議及企業
簡介會，讓內地的企業充分了解香
港企業可以提供的金融、法律等專
業服務。同時，當局應爭取香港成
為「亞投行」，及內地企業在港設
立融資與財資中心，而內地各大高
校亦應設立就「一帶一路」沿線國
家的歷史文化、語言、商貿、法律
等相關課程，從而培養人才。

張華峰：深化兩地證券合作
副主席張華峰稱，「一帶一路」

沿線很多國家均為新興經濟體，其
交通設施、能源及電信基礎設施都
較為匱乏落後，缺乏資金來開展大
規模的基建工程，發展亦面臨巨大
瓶頸。故他提出「深化兩地證券合
作 協助中小券商北上提供服務」、
「充分利用香港離岸人民幣中心角
色」，及「將香港打造成『亞投
行』主要營運中心」等建議。
林建岳補充道，近日他已就經民

聯的建議，向全國政協不同單位作
出反映。有關部門相當關切，更成
立了調研小組去研究經民聯建議的
各種振興方案，稍後亦會派員來港
與各界會面，盼望了解如何能夠幫
助香港。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）針對激
進派蠱惑年輕人，經民聯副主席林健鋒
將在全國「兩會」提出「加強香港青少
年的國家認同感」的提案。他指出，在
中央一系列挺港政策措施支持下，香港
克服了一個又一個困難，化解了一場又
一場的危機，港人進一步認識到祖國是
香港保持繁榮穩定的堅強後盾，增進了
對國家民族的認同感，但部分香港年輕

人對民族認同感仍然有所欠缺。
為此，林健鋒建議：積極鼓勵香港

學生到內地交流；加強內地與香港在
教育方面的合作，促進雙方在教育及
學術範疇上長遠交流；加強推廣香港
基本法，構建更多平台和管道，讓市
民有更多機會深入了解香港基本法的
內容和內涵；善用互聯網發放正確訊
息，讓香港年輕人理解國情。

1. 將香港打造成「一帶一路」郵輪旅遊
樞紐中心、商務會展旅遊中心、旅遊
研究中心和人才培訓中心、旅遊公司
上市集資和旅遊基金運作中心，及人
民幣發債平台。

2. 由香港國際仲裁中心與內地仲裁機構
合作組建新的「一帶一路」仲裁機
構。

3. 將香港打造成「亞投行」主要營運中
心、金融交流平台，發揮香港的融資
作用。

4. 與內地合作增加「一程多遊」。
5. 建議開放擁有電子護照的內地居民，

可網上簽注赴港個人遊。
6. 充分利用香港離岸人民幣中心的角

色。
7. 容許香港證券在試點城市設立「內地

分行」；吸納中小券行，降低准入門
檻；容許港股通進行融資買賣；容許
內地投資者認購香港新股上市；降低

50萬元人民幣資產限制；盡快開通深
港通等。

8. 積極鼓勵香港學生到內地交流，加強
內地與香港的教育合作；加強推廣香
港基本法；善用互聯網發放正確訊
息，讓香港年輕人理解國情。

9. 發展香港－珠三角工業互聯網，讓企
業在工業雲平台、物聯網、技術標
準、數據中心及工業軟件等方面互相
配套。

10.優化知識產權機制，粵港攜手走向國
際。

11.全方位打擊電信詐騙，包括加強與電
信商合作；督促銀行更嚴格監管；更
高層次的跨境合作；提升個人資訊的
保護等。

12.優化《勞動合同法》，包括企業可向
自願解約的員工支付經濟補償，向長
工齡員工提供經濟補償等。

製表：鄭治祖

促增交流 助港青認同國家

■經民聯計劃在「兩會」期間提出11項提案，加強香港在「一帶一路」策略角色。左起為張華峰、梁君彥、林建岳、林健
鋒。 鄭治祖攝


